
ORTOGRAFIA/ SEMÂNTICA



ANTONÍMIA
É a relação entre palavras de significado
oposto.



economizar - gastar

bem - mal

bom - ruim



SINONÍMIA
É a relação que se estabelece

entre duas ou mais palavras que
apresentam significados iguais

ou semelhantes. 



cômico - engraçado.

débil - fraco, frágil.

distante - afastado,
remoto.



HOMONÍMIA
As palavras homônimas são
aquelas que possuem
exatamente a mesma grafia
ou pronúncia, mas com
significados diferentes.



Homônimas homófonas:
as palavras homófonas
são iguais na pronúncia e
diferentes na escrita.



EXEMPLO:
EU ASSO O FRANGO.

A LIGA DE AÇO É RESISTENTE.



Homônimas homógrafas:
as palavras são iguais na
escrita, mas diferentes
na pronúncia.



EXEMPLO:
ADORO  JOGO DE XADREZ.

EU JOGO XADREZ.



Homônimos perfeitos:
são iguais na escrita e
na pronúncia.



EXEMPLO:
EU ACORDO CEDO.

EU CEDO O LUGAR PARA O
IDOSO.



Por que deixar suas finans ao acaso?

PARONÍMIA



A paronímia é um
tópico da semântica
que analisa quando duas
palavras têm estrutura
parecida, mas
significados
diferentes. 

https://www.portugues.com.br/gramatica/semantica.html


EXEMPLOS:
Absolver: inocentar, perdoar.

Absorver: sorver, incorporar.



Cavaleiro: jóquei,
aquele que monta em
cavalos.

Cavalheiro: cortês,
polido.
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Eminente: elevado,
proeminente, distinto, ilustre,
nobre.

Iminente: próximo, imediato,
prestes.
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Ratificar: confirmar,
aprovar.

Retificar: corrigir,
consertar, alinhar.
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POLISSEMIA



A polissemia é um
fenômeno linguístico em
que uma mesma palavra ou
expressão apresenta dois
ou mais sentidos. .



EXEMPLOS:
O mecânico disse que meu carro
precisa de uma peça nova.
Assisti a uma incrível peça de
teatro ontem.
Comprei a peça de carne mais
cara para o churrasco.
Ele pregou uma peça de mau
gosto com os avós.



“A semântica é a parte da gramática que estuda
os aspectos relacionados ao sentido das
palavras.” (Cereja & Cochar, 2009, p.394) e
alguns aspectos tratados por ela são os
sinônimos, os antônimos, os hipônimos, os
hiperônimos e a polissemia. Analise as
afirmativas abaixo, e dê valores Verdadeiro (V)
ou Falso (F):
( ) As palavras velho/novo são sinônimas.
( ) Polissemia é a propriedade que uma palavra
tem de apresentar vários sentidos. Ex.: manga
(manga da roupa, manga fruta), cavalo (cavalo
animal, cavalo medida de motor).



( ) Garoto e menino são palavras sinônimas.
( ) As palavras verde, vermelho, amargo,
alaranjado, cor-de-rosa pertencem, todas,
ao mesmo campo semântico.
1.Assinale a alternativa que apresenta
a sequência correta de cima para
baixo.
A) V, V, V, F.
B) F, F, V, V.
C) V, F, F, V.
D) F, V, V, F.



Analise as afirmações a
seguir e identifique a
sequência que define
corretamente as relações
semânticas apresentadas
em I, II e III, respectivamente. 



I. ‘Deferir’ e ‘diferir’ são palavras com
pronúncia e grafia semelhantes e
significados diferentes.
II. ‘Seção’, ‘sessão’ e ‘cessão’ são
palavras pronunciadas da mesma
forma, mas com significados diferentes. 
III. Colher (verbo) e colher (substantivo)
são palavras idênticas na escrita, mas
diferentes na pronúncia e no significado.



A) Polissemia; Homonímia
homófona; Paronímia.
B) Homonímia homófona;
Paronímia; Polissemia.
C) Paronímia; Homonímia
homófona; Homonímia homógrafa.
D) Homonímia homógrafa;
Polissemia; Homonímia homófona.



Acentuação gráfica



Proparoxítonas

Continuam sendo acentuadas
com acentos agudo ou
circunflexo. 
Exemplo: xícara, âmago.



Paroxítonas

1) São acentuadas as palavras
terminadas : RINLUX. 
Exemplos: caráter,júri,hífen,fácil,
vírus,
fênix 



2) Terminadas em:
(Ã) – órfã;
(ÃO) – órgão;
(UM/UNS) – fórum;
(ONS) – prótons;
(PS) – bíceps
(DITONGOS)- cárie



OBS.: DITONGO (sv + V)    OU     
(V + sv)

EX.: precárias e primário 
pônei,  imóveis;





Oxítonas
Elas recebem acento quando
terminam em A, E, O, EM e
ENS. 
Por exemplo: sofá, café,
avós, alguém, parabéns 



Monossílabos tônicos
Terminadas com A, E e O são

acentuadas. 

Ex.: pá, lá, fé, ré, pó, dó 



HIATO
Devemos acentuar o i e o u
tônicos,  formando sílaba
sozinhos ou com s: caí, faísca
Paraíba, egoísta, ruído,
saúde, saúva, balaústre.



EXCEÇÃO: A exceção que
sempre cai em prova é o
Hiato seguido de NH , que
não deve ser acentuado:
Rainha, Bainha, Moinho. 



EXCEÇÃO-2: "U" ou " I"
precedido de ditongo não são
acentuados. 
FEi-u-ra, BAi-u-ca,  SAu-i-pe.
Grave que essas palavras
não são acentuadas, pela
nova ortografia. 



POLÊMICA: Algumas paroxítonas terminadas
em ditongo crescente podem ser
consideradas como proparoxítonas
eventuais ou aparentes. 
Por exemplo, a palavra história, paroxítona
terminada em ditongo crescente: his-tó-riA,
poderia, alternativamente, ser considerada
também uma proparoxítona, caso se
considerasse sua divisão como: his-tó-ri-a.  



Acentos Diferenciais 



 NÃO trazem mais acentos
diferenciais como:
 para, pelo ,polo, pera 



OBS.:  acentos diferenciais
que permanecem: 
1) Pôde (pretérito)/ Pode
(presente)  

2) Pôr (verbo)/ Por
(preposição) 



 ATENÇÃO!
Ele tem um carro./ Eles têm
um carro. 
Ela vem a pé/Elas vêm a pé.
Ex: O governo intervém na
economia/ Os governos
intervêm na economia. 



Outras regras relevantes 
O trema morreu! Foi
erradicado pelo novo acordo
ortográfico. Apenas
permanece em palavras
derivadas de nomes próprios
estrangeiros, como Müller e
Mülleriano.  



Hífen
Não se usa hífen para unir vogais
diferentes:  autoestrada,
agroindustrial, anteontem,
extraoficial, videoaulas,
autoaprendizagem, coautor,
infraestrutura, semianalfabeto 



Usa-se hífen para separar
vogais iguais: 
Micro-ondas; contra-ataque;
anti-inflamatório
Exceção: Prefixo CO- mesmo

que a próxima letra seja igual:
Ex: Cooperativa, coobrigado... 



Não se usa hífen para unir
consoantes diferentes:  
Ex.: Hipermercado,
superbactéria, intermunicipal 



Usa-se hífen para separar
consoantes iguais: 

Ex.:  
Super-romântico; sub-bibliotecário 



Não se usa hífen para unir
consoante com vogal:  

Ex.:Hiperativo; interescolar;
supereconômico



Cuidado: se o prefixo
terminar em vogal e o

segundo elemento iniciar por
r ou s ,esta deve ser

duplicada.  



Minissaia; contrarregra;
contrarrazões;

contrassenso; ultrassom
Antissocial; antirracismo;

antirrugas; corresponsável 



Não  se usa hífen após não
e quase

Ex.: não agressão;  não
fumante; não violência;  

quase delito; quase equilíbrio;
quase morte 



Não se usa hífen entre palavras
compostas com elemento de
ligação: 

Ex: Mão de obra; dia a dia; 
cão de guarda; pai dos burros;
ponto e vírgula



Exceções: 
arco-da-velha; 
mais-que-perfeito; 
cor-de-rosa; 
água-de-colônia; 
pé-de-meia; 
ao deus-dará



Antes de palavra com H, HÁ
HÍFEN! 
Ex: anti-higiênico; 
circum-hospitalar;
contra-harmônico;
extra-humano;
sobre-humano; 
sub-hepático



Com os prefixos:  Recém, além,
aquém, sem, ex, vice, HÁ HÍFEN!  

Ex: Recém-nascido; 
recém-casado; 

além-túmulo; 
vice-presidente; 

ex-presidente; 
sem-terra... 



Com os prefixos tônicos HÁ
HÍFEN!! 

Ex: Pré-escolar;
pró-americano;
pós-graduação. 




